

LA EPOCA

DIRECTOR:

La Sociedad
Regeneración

EDITOR - ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”. Con aprobación eclesiástica

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIERCOLES 12 DE JUNIO DE 1912

NÚM. 334

EN “LA BOTICA PRINCIPAL”

situada 10 varas al Este de «La Oriental» comprará Ud. á los precios más bajos de la plaza, y encontrará específicos infalibles como la famosa «SEGURINA» que cura la gonorrea en diez días; el «Cura muelas» que le calma el dolor en un segundo; y la «LECHE ANTIFÉLICA» de Lister, que quita las pecas y manchas de la cara en un tiempo relativamente corto.—PRUEBE USTED CUALQUIERA DE ESTAS ESPECIALIDADES Y SE CONVENCERA DE SU EFICACIA. ††

Correspondencias de “La Epoca” DE MADRID

Estamos en plena primavera y Madrid sonríe, la Calle de Alcalá se llena de paseantes al anochecer y hacen nuestras bellas los trajes de colores claros que tanto hacen resaltar la blancura de sus cutis y la esbeltez de sus formas.

Esta tarde comenzará en el Hipódromo de la Castellana, la temporada de carreras de caballos.

La buena sociedad madrileña hace unas semanas que viene preparándose y sábase que se estrenarán algunos *Maill-Coats* y *Huit resorts* traídos expresamente de Londres y París por algunas familias aristocráticas.

Los sastres y los modistos no dan pie en bola para cumplir sus compromisos y toda la mañana por las calles no se ha visto más que *grooms* con ternos de color claro colgados en el brazo; dependientes de sombrererías con *galos* recién salidos de los talleres, y modistillas cargadas con sendos *paniers* en los que se desbordaban las telas y encajes de color de mantequilla.

Bien haya la primavera con sus bellos crepúsculos, con sus tardes deliciosas, con sus noches estrelladas...

La nota más saliente de la semana, ha sido la hermosa disertación que acerca de «La Mujer» hizo ayer tarde en el Teatro de la Comedia, el padre Zacarías Martínez.

Todas las localidades del elegante coliseo, estaban ocupadas por el selecto público, en el que predominaba el elemento femenino.

Al aparecer el sabio y elocuente orador sagrado, fué acogida su presencia con una cariñosa salva de aplausos.

—Faltaba, dijo—una estrofa en el poema de la creación, una pincelada en el cuadro maravilloso de la naturaleza: el hombre rey de la creación era un rey

aburrido; necesitaba unos ojos en que se reflejara la luz de sus pupilas... y Dios formó á la mujer.

El público aplaudía acogiendo con suma complacencia los sabrosos é intencionados donaires con los que el ilustre conferenciante salpimentó su oración á medida que iba desentrañando á través de los tiempos el árduo problema feminista.

Entró en los campos del clacisismo y de la ciencia para expresar los diversos conceptos que referentes á la mujer han expresado los escritores y los sabios.

Describió luego la sentencia física de la mujer para el dolor y al hablar de los encantos de la virtud, no pudo concluir aquellos párrafos sonoros, rotundos, escultóricos, porque los espectadores se deshacían las manos aplaudiendo.

El problema de la maternidad no puede ser cantado más soberanamente de como lo cantó el sabio agustino y terminó evocando á Beatriz, que levantó el espíritu del Dante, para concluir que debe ser la mujer como los ángeles custodios, que nos guían ocultos.

“Decidnos cómo son las mujeres y os diré como es vuestra familia, vuestra sociedad, vuestra patria”,—exclamó como conclusión final... y una estruendosa ovación acogió las últimas palabras del orador.

La fiesta del trabajo, 1.º de mayo, celebróse con perfecto orden; en la manifestación asistieron unos 10,000 obreros que escucharon devotamente la palabra del *leader* del socialismo Pablo Iglesias vislumbrando en el porvenir, el glorioso día de la deseada igualdad y la reivindicación social.

BEULLEURE

15 mayo 1912.

DE TODO UN POCO

RATAS DE EXPORTACION

Hay países, especialmente Inglaterra y Bélgica, que compran ratas vivas, y el consumo es tan grande que la demanda sobrepaja á la oferta.

LA BIBLIOTECA DEL CATOLICO debe contener los siguientes libros:

LA VIDA ESPIRITUAL, reducida á tres principios fundamentales. Por el Padre Mauricio Meschler, S. J.	Tela	₡ 1.75
COMPENDIO DE APOLOGIA del Cristianismo. Por Mons. José Ballerini.	rústica	2.50
EL CATOLICO ARMADO contra los Ataques de los Protestantes. Por Pio De Mandato	tela	2.50
EL HOMBRE TAL CUAL ES. Primeras lecciones de La Ciencia de Los Santos. Por el Padre Rodolfo J. Meyer	tela	1.50
EL PERIODISMO CATOLICO, Criterios y Normas, traducción de A. A., S. J.		0.75

De venta en la

LIBRERIA LEHMANN

APARTADO 147 = SAN JOSE, C. R. = TELÉFONO 40

Apresurémonos á añadir que al llegar á su destino las ratas no son desolladas y entregadas al consumo como sucedió en París, no: las ratas capturadas en las alcantarillas, se envían á los educadores de fox terriers, ó á los directores de «ratódomos.....» En estos establecimientos á los cuales acude un público muy selecto, los elegantes propietarios de perros de pura sangre pueden procurarse por una suma relativamente elevada, cinco y hasta diez reales, una rata de buen tamaño. Las fases de la lucha, generalmente muy corta, excitan grandemente el entusiasmo de los espectadores. Más de un fox-terrier campeón lleva en las orejas el recuerdo de sus palpitantes combates, en forma de dentelladas.

Recientemente un cazador de ratas que desde hace casi medio siglo opera en las alcantarillas parisienses, envió de una vez á un comprador inglés seicientos roedores capturados por él, y declaró no sin amargura que el oficio está echándose á perder. Hace unos pocos años él y su mujer, podían cazar en una noche, hasta doscientas ratas. Los beneficios eran entonces apreciables, pero ahora hay cada vez menos roedores en las alcantarillas, sin duda porque ciertos olores las hacen huir y abandonan por millares sus retiros subterráneos.

El viejo Nemrod, que las atrapa vivas, siente no haber aceptado la tentadora proposición que hizo ha tiempo Mr. Cielveland. El Presidente de los Estados Unidos, quería nombrarle cazador de ratas de la Casa Blanca, pero rehusó el cargo, y hoy no gana lo que podía ganar si abundasen los roedores, porque Inglaterra y Bélgica, le hacen grandes pedidos, que le es imposible servir por falta de “género”....

EL ARTE DE UTILIZAR A LOS MENDIGOS

El ejercicio de la caridad puede constituir una industria de las más remuneradoras. Un vecino de los alrededores de

París, ha puesto en la puerta de su hotel, una rueda semejante á la que sirve para los aparatos de elevar piedras en las obras, y encima este letrero: «La limosna envilece al que la recibe y al que la da. El trabajo, es la salvaguardia de la dignidad del más pobre. Quien desee ganarse diez céntimos, dé cien vueltas á esta rueda».

Los mendigos que se detienen y hacen lo que dice el cartel, ven salir una moneda de diez céntimos por una ranura, y al mismo tiempo el aparato automático que hace el pago, pone al descubierto otro cartelito, con este nuevo aviso: «Recibiréis tantas monedas, como veces déis cien vueltas á la rueda».

Si el mendigo tiene necesidad de dinero y ganas de trabajar, trabaja como un negro, maldiciendo quizás al individuo que para socorrerle, le exige un trabajo tan inútil.

Pero no hay tal inutilidad. La fuerza desplegada por el pobre, no es fuerza perdida, porque cuidadosamente captada, sirve para sacar agua del pozo que surte á la casa y á la huerta del filántropo práctico.

APROVECHESE ESTA OPORTUNIDAD. Vendo, en el mejor punto del Barrio de Otoya un magnífico lote de terreno; un carruaje Victoria, con su tronco, arneses, etc., etc., y tres casas situadas en el barrio del Turrujal. Todo á precios de ocasión.—M. V. BLANCO.—Corredor Jurado.—Casilla N.º 70.

LOS doctores Calderón y Volio han trasladado sus despachos á la casa de corredor contigua á la Tesorería de la Junta de Caridad, esquina diagonal al Sagrario. Las recetas son cuidadosamente despachadas en el «Botiquín anexo».

MARCIANO ACOSTA, ABOGADO Y NOTARIO. Ha trasladado su bufete á los altos de «La Valenciana», al Sur de la Botica Oriental.

Nota editorial

COMENTANDO LAS SESIONES DEL CONGRESO

La sesión de antier fué verdaderamente una nota discordante de la costumbre... pero de una discordancia que debería ser la tónica de las sesiones.

El proyecto de Ley de creación del Poder Docente, dió motivo á los señores diputados don Manuel de Jesús Jiménez y don Claudio González Rucavado, á obsequiarnos dos discursos dignos de nota, y de ser estudiados en primer lugar, por los señores diputados; luego, por la Prensa y últimamente por el público sensato; por el que juzga las cosas sin espíritu de partido, sin sectacismo de ideas ni de personas.

Don Manuel de Jesús Jiménez, con pleno conocimiento de causa y mesurada frase, combatió el proyecto juzgándolo anti-constitucional y atentatorio á la forma altamente republicana del gobierno de la nación; diciendo que tal ley, trata de crear una oligarquía, de dar poder á una casta en la que no tendría intervención ninguna el pueblo...

El señor González Rucavado leyó una vehemente peroración, abundante en citas de grandes políticos y sociólogos mundiales, en defensa del proyecto de ley.

En realidad de verdad, se ve que el joven diputado ha estudiado el asunto en tesis general y tiene del mismo un completo y justo concepto.

Pero don Manuel de Jesús Jiménez lo ha mirado y lo ha visto solo bajo el punto de vista de su aplicabilidad al país...

Las barras, que habían oído los atinados conceptos del diputado jimenista como quien oye llover, aplaudieron á rabiarse las citas y efectos oratorios del diputado fer-

nandista, con muestras de desbordante entusiasmo.

Creemos que vendría del caso preguntar á más de cuatro de los entusiasmados, qué aplaudieron... si la doctrina ó el orador, si al legislador ó al tribuno, si la idea ó al partidario...?

Estamos convencidos de que al último... porque con la simple lectura de un proyecto de ley, de la trascendencia de la que nos ocupa, á no ser un talento privilegiado, no puede formarse cargo de la bondad de la misma, ó de la inconveniencia de su aplicación.

Hay que pensar y raciocinar friamente; desprovisto por completo de espíritu de partidismo, y más aun, de sectarismos personales, que no todos los países son iguales; que no todas las leyes pueden aplicarse indistintamente á todas las naciones; que las que en un pueblo dan buenos, admirables resultados, en otros de étnica diferente, dan resultados opuestos.

En nuestro país, altamente apasionado más que por la política de idea, por los sectarismos personales, puede dar buenos resultados, al pueblo, la creación de un poder predominio exclusivo de una clase?.....

Medítese friamente, sin pasión, sin idea alguna preconcebida; y antes de dar un veredicto en uno ú otro sentido, apréciense las consecuencias á que arrastraría el probable falseamiento de la intención de la ley, motivado por la debilidad humana y el modo de ser partidista de nuestros hombres públicos.

Precisa, como dijo un gran político de fama mundial, adaptar las leyes á los pueblos, no los pueblos á las leyes.

la práctica de mi oficio y perfeccionarme á la vez en una lengua extranjera». El segundo replica: «¡Cómo! ¿irse á trabajar así? Nunca hubiera pensado que un Politécnico se rebajase á tal grado». ¡Y este segundo era hijo de artesano y habría debido mostrar algún respeto hacia el trabajo de su padre y pensar en los gastos de los estudios hechos á fuerza de jornales! Pero él no había tenido ocasión de oír contar que Cincinato no se había creído deshonrado con guiar el arado al regreso de sus victorias. El primero de estos jóvenes ha hecho luego una carrera brillante. El segundo ha vagado, cambiando de colocación cada año, descontento de la vida y del prójimo, sin que los jefes de industria que lo emplearon hayan deseado conservarlo. Sus parecidos constituyen hoy una legión».

Sigue una objeción modernista, que ya envejece de puro manoscada y que ahora se contesta brillantemente, cientí-

ficamente, prácticamente. Así apunta el sabio Profesor de Química:

«Con los progresos sorprendentes de la industria, con la máquina de vapor, el telégrafo, los automóviles, no es ya posible», dice Lallemand, «continuar, como antes, acumulando cultura puramente literaria con cultura científica moderna. ¡Qué confusión, Señor! Los descubrimientos industriales podrán complicar la enseñanza profesional, pero no tienen nada que ver con la cultura intelectual».

«Hace millares de años que el espíritu del hombre no cambia: sus facultades son las mismas, y semejantes deben permanecer los métodos de cultura. La locomotora no se ha convertido en órgano del cerebro; éste sigue lo mismo que ee tiempo de Sócrates. No confundamos dominios en absoluto diferentes. Euclides razonaba como podemos pedir que razonen nuestros jóvenes geómetras, y Aristóteles observaba mejor que muchos médicos modernos».

«Nuestros hijos tendrán que aplicar la inteligencia á objetos materiales diferentes de los de sus padres, á productos industriales complicados; pero nunca más complicados que los animales y vegetales utilizados por el hombre desde los tiempos más remotos. Ello no cambia absolutamente nada en lo tocante á la formación intelectual que debemos darles».—Distinción oportuna:

«No confundamos cultura intelectual y aprendizaje profesional. Felizmente los industriales y los sabios parecen estar ya de acuerdo para luchar contra semejante herejía».—La cual prevalece aquí, decimos nosotros.

«El desorden y falta de propiedad—sigue don Elías en su jugoso extracto—en la expresión de las ideas, podrá parecer á algunos muy artístico; pero aun cuando lo fuera, antes que hacer arte, precisa vivir y obrar. Ahora bien, la claridad es poderosa palanca de acción para quien escribe, y economía de tiempo para quien lee. La claridad es una cualidad de primer orden para la vida práctica».

«El buen arreglo de una composición de física ó de química y la lucidez de exposición indican mejor la posesión del método científico, que la reproducción de memoria de datos ó de fórmulas, frecuentemente más en su lugar en los diccionarios que en la mente de los estudiantes».

Los de estos pretendidos Liceos, Colegios ó Institutos, que de todo hay aquí por variar—y hablemos por nuestra cuenta un poco, antes de pasar adelante—se hallan, como quien dice, atados al duro banco del aprendizaje, sin más «cultura intelectual», puede asegurarse, que la sorprendente *Filología Castellana*. Sólo que su estudio es impracticable, por falta de preparación al efecto en nuestra segunda enseñanza oficial... Eso es un simple sueño pedagógico, un «engaño bobos», que ha dicho alguien, ú «ordeñar un macho cabrío», como decían en sus terribles disputas ciertos humanistas de los siglos pasados.

Hablando nosotros con más moderación q' aquellos viejos, «dificiles y quejumbrosos», del Renacimiento clásico, y, sobre todo, eu caridad del prójimo, apenas hemos de decir otra cosa sino que la opinión científica, razonada, ya dominante en Francia, nos deja un poco malparados y *arriérés* á los pedagogos mordernos de la tierra.

(Continuará)

VENDO doce manzanas plantadas de café y plátanos en buen estado sitas en Santa Bárbara de Pavas. SALOMÓN V. ESCALANTE.

CARIÑOSA despedida á don Manuel Ugarte

El domingo último en el tren ordinario partió para Limón el culto literato é infatigable conferencista don Manuel Ugarte.

En la estación estuvieron á estrecharle efusivamente la mano, todos los periodistas de la capital y buen número de amigos, en los que el simpático viajero deja un vacío difícil de llenar.

República-Información ó Información-República?

El número de «La República» que salió el domingo, es hermafrodita.

En la primera y cuarta páginas aparece como «La República», y en la segunda y tercera como «La Información», y publica por duplicado el proyecto de Ley del diputado don Rafael Rodríguez para auxiliar á los damnificados por los últimos temblores, con 50,000 colones.

Lo que demuestra que los dos periódicos son *dos órganos de una Empresa* y uno mismo el material periodístico, aunque se diga y sostenga lo contrario.

A veces las máquinas dicen verdades que los hombres se callan y ocultan.

Oh poder de la linotipia!

Notable publicación

Hemos recibido el número siete de la «Revista Económica» que contiene interesantísimos artículos de gran utilidad, especialmente desde el punto de vista económico y comercial, y que demuestran un profundo estudio de los asuntos á que se refieren.

Adornan la Revista gran número de grabados.

Es una publicación de gran utilidad, que honra altamente á su director y que es imprescindible á los comerciantes é industriales.

Agradecemos el envío.

VERDADERA GANGA—Por ausentarse del país sus dueños, SE VENDEN los muebles de una casa: propios para familia numerosa ó casa de huéspedes.—Informes en la Oficina de LA EPOCA.

DE OPORTUNIDAD.—A dos horas de esta ciudad, en jurisdicción de Tres Ríos, se vende un potrero que consta como de 23 manzanas, en terreno más ó menos llano y con magnífica agua. Para informes, dirigirse al apartado 260.

Congreso de los Srs. Diputados

Sesión del día 11
de junio de 1912

Admitiéndose un proyecto de Ley creando un cantón en la provincia de Puntarenas.

Dióse cuenta de haberse recibido la memoria del Ministerio de Fomento.

Aprobóse por unanimidad en tercer debate y en detalle, el auxilio de 50000 colones á los damnificados por los últimos temblores.

Continuó la discusión del proyecto de Ley sobre la creación del Poder Docente.

Don Manuel de Jesús Jiménez, en un brillantísimo discurso va rebatiendo los conceptos emitidos ayer por el Sr. González Rucavado: entre otros conceptos dijo que es completamente anti-democrática la creación de un poder en que ninguna intervención tiene el pueblo: cita varios textos que advesan el dictado de oligárquico que aplicó al Poder Docente.

Dijo que el proyecto era inconstitucional y que no podía aceptarlo la Cámara porque siendo los gobiernos del estado elegidos por el pueblo, sería faltar por completo á sus mandatarios admitir un poder en que el pueblo no tuviese intervención.

El señor González Rucavado, explicó los motivos que le han inducido á presentar el debatido proyecto de ley, que es mejorar la intelectualidad costarricense.

Rebatió uno por uno los conceptos vertidos por don Manuel de Jesús Jiménez.

Don Manuel de Jesús Jiménez contestó á las alusiones del señor González Rucavado, afirmándose en su opinión manifestada en sus discursos anteriores.

Levantóse la sesión.

Cablegramas España

Cádiz, 9.—La Sociedad Económica dió una recepción á la Labra, gastando los asambleístas mucho champaña en su honor con brindis por la fraternidad hispano-americana.

Madrid, 9.—En el Congreso jamás están de acuerdo en ninguna proposición. Si la hace la derecha, la izquierda adversa, y viceversa. Yglesias denuncia los abusos de los mineros de Almería, que le toman á los pasajeros sus valores, obligándolos á invertirlos en comprarles comestibles. Morote, hace proposición para que se pensione á los hijos del compositor Gatambide. Discútese el crédito de 15 millones, para la guerra. Salvatella, combátelo y pide votación nominal.

Bélgica

Bruselas, 9.—La huelga de Chaxle-soy, terminó pero la situación de Brinaje empeora. Los huelguistas colisionan, resultando muchos heridos. Los soldados patrullan las calles, pues ellos ocupan la estación del ferrocarril.

Austria

Viena, 9.—En la fabricación de cartuchos de Wilenstadt, hubo una explosión

de dinamita, que mató doce é hirió á muchos. Rompió con la concusión del aire, muchísimas vidrieras y ventanas de cristal. La conmoción se sintió en las ciudades vecinas, Palsario y Baden, de tal modo, que el Emperador alarmado, envió sus ayudantes, á averiguar qué había sucedido.

Hungría

Budapest, 9.—Kovaes, el más terrible de los opositoristas de la Cámara ha sido expulsado por su mala conducta. Esta mañana, burlando la vigilancia de la policía, ha entrado á la galería de la prensa, de donde gritó: Aun existen opositores y disparó tres veces sobre el Presidente, pero como tuvo mala puntería, sin duda disgustado con él mismo, se disparó, hiriéndose. En el primer momento produjo excitación, pánico, pero se restableció enseguida la calma y dando el Presidente un timbrazo, dijo: Hemos presenciado el acto de un lunático.

Budapest, 9.—El Conde de Tuoha, Presidente de la Baja Cámara, escapó de ser asesinado en la Dieta, esta mañana, por el Diputado Julins Kavaos, quien le disparó tres veces y no matándole, se tiró él mismo, cuya herida puede serle fatal.

Inglaterra

Londres, 9.—La prensa ataca á Lord Sydney Lee, por la biografía que hace de Eduardo, en el suplemento á su diccionario biográfico nacional, en que lo hace pasar como un hombre sin influencia en los países extranjeros. Lee se defiende alegando que concreten hechos.

Cuba

Habana, 9.—Los rebeldes atacaron el ingenio de azúcar "Toledo" en Marianao, en los suburbios de la Habana. Las guardias y privadas defendieronlo hasta la llegada de la caballería que por teléfono pidieron después de unos tiros. Los rebeldes se retiraron siendo imposible perseguirlos por el exceso de lluvia durante los 3 últimos días en toda la isla, las tierras bajas de Pinar del Río han sido muy perjudicadas. Las líneas ferreas están interrumpidas, ha causado sesación la repentina partida de Washington vía Keywest del Coronel Ferrova. Rumórase que traerá misión importantísima.

México

Chihuahua, 9.—La Legislatura de Estado autorizó un millón de dólares. Los agentes encamináronse á Nueva York á garantizarlos, Pascual Orozco cree que se venderán bien en el Canadá.

Panamá

Panamá, 9.—La prensa aquí publica largos artículos demostrando que el Dr. Porras en oposición á su nominación escribió una carta cuando era Ministro en Washington encargado de la cuestión de límites con Costa Rica diciendo que el Juez supremo Mr. Fuller resolvería parcialmente contra Panamá favoreciendo intereses de la United Fruit y el de algunos senadores. Esto causó gran sensación porque los panameños tienen la más elevada opinión de la honorabilidad é imparcialidad del árbitro americano

Hijas de Santa Isabel de Hungría

Número premiado en la rifa de 100 colones

de 2 de Junio

1302

con que fué favorecido Rafael Arburola

especialmente del Juez Supremo del Tribunal de Justicia.

Estados Unidos

Chicago, 9.—Elección de convencionales de Alabama que fué protestada, ha sido resuelta por el comité republicano en favor de Taft, significando esto un gran adelanto. Rumórase que Roosevelt vendrá á defender á otros delegados cuyas elecciones han sido protestadas.

Washington, 9.—Ordenóse el alistamiento de 5 mil hombres y cuatro transportes á New Port para trasladarlas á Cuba.

INSPECCION de la Iglesia de Alajuela

A solicitud del señor Cura de Alajuela, se ha resuelto que una comisión de ingenieros integrada por la Dirección General de Obras Públicas, proceda á examinar, con motivo de los últimos temblores, el estado actual de la iglesia parroquial de aquella ciudad; á fin de resolver si presenta ó no peligro.

En caso de que así sea, se procederá á la destrucción completa del edificio y á la construcción de otro que preste su debida seguridad.

Ensayos agrícolas en Orotina

El viernes próximo se pondrán á funcionar en el Campo de Ensayos de Orotina, las diferentes máquinas agrícolas, traídas del exterior para el gobierno, á fin de demostrar las grandes ventajas que con su aplicación se obtienen en las labores agrícolas.

Esta experiencia será hecha por el señor representante de la fábrica de donde proceden y por el Ingeniero don Guillermo Echaverría, Jefe de dicho Campo de Ensayos.

Sabemos que se piensa invitar especialmente al señor Presidente de la República, al señor Ministro de Fomento, á la prensa y á los particulares.

Inspección á los pueblos damnificados

A solicitud del señor Jefe Político de Poás, se ha dado orden al Director Ge-

neral de Obras Públicas, para que envíe un Ingeniero á San Pedro, cabecera del Cantón, con el objeto de examinar los daños que han sufrido con los últimos temblores la iglesia y la casa escolar de la localidad y aconsejar lo que debe hacerse.

PARROQUIA DE LA DOLOROSA.—Actualmente se rifan á beneficio de la Cofradía del Rosario Perpetuo establecida en ese templo unos preciosos aretes de finísimos brillantes, valorados por el acreditado joyero don Francisco Müller, en \$ 850.—La rifa se verificará el día 23 de junio á las 3 p. m. en la iglesia de La Dolorosa. Se sacarán cien papeletas, la última será la que se lleva el premio. Las papeletas se están acabando, se venden á 10 céntimos cada una. Que nadie se descuide, si quiere tomar parte en la rifa, porque se quedará con los deseos.

Al que quiera hacerse rico se le vende un magnífico negocio de Botica, pequeño pero productivo. Para mas informes dirigirse al apartado N.º 447.

ANTES DE PODER

utilizarlos, es menester extraer el hierro ó oro de la piedra mineral. Lo mismo puede decirse del aceite de hígado de bacalao puro. Sus virtudes no se encuentran en sus materias grasosas y mucho menos en su asqueroso sabor y olor. Sus efectos sobre los nervios y la repugnancia con que lo recibe el estómago, son más que suficientes para contrarrestar, en la mayoría de las gentes, sus buenos efectos como medicina, y eso sin tomar en cuenta que es de difícil digestión. Sin embargo, siempre hemos tenido motivo para creer, que envuelto en los elementos que componen el aceite de bacalao, se encontraban propiedades curativas del más alto valor, pero fué necesario separarlas de su nauseabunda matriz en que estaban combinados, y esto es lo que con grán éxito se ha efectuado en la elaboración de la

PREPARACION de WAMPOLE

en cuyo eficaz remedio, tan sabroso como la miel, tenemos toda la esencia del Aceite de Bacalao Puro, combinada con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estos ingredientes, constituyen un reconstructor de tejidos, un purificador de la sangre y un reconstituyente general incomparable. Ante este remedio, la enfermedad se retira con una eficacia y rapidez, que asombra á los facultativos tanto como deleita á los enfermos. En los casos de Eserófula, Anemia y Afecciones Pulmonares, jamás deja de proporcionar un alivio y curar. "El Sr. Dr. José M. Guijosa dice: He empleado su Preparación de Wampole en una Señorita que presentaba algunos síntomas inquietantes en el aparato respiratorio y desde el primer frasco comenzó á notarse alivio marcado, habiendo desaparecido toda huella de enfermedad al terminar el sexto frasco." En las Boticas,

OSRAM

ES EL NOMBRE DE

LA MEJOR BOMBILLA

PARA

LUZ ELÉCTRICA

No hay ninguna otra que la supere en calidad y es la que
HOY recomendamos como

●● **LA MEJOR** ●●

en todo sentido

PRECIOS BAJOS | Unicos :::: Koberg y Echandi | Gran almacén eléctrico al lado del Banco Anglo

Gran Baratillo de pañolones de seda en la TIENDA de don NARCISO

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

IMPRENTA DE SAN JOSE

Como anexo á esta tipografía, se ha establecido
— un completo taller de —

Litografía

con cuantas máquinas y elementos son necesarios para atender toda clase de trabajos relacionados con este moderno arte.

Se cuenta con el concurso de un hábil dibujante y el de un experimentado prensista.

Las órdenes se despachan con la mayor actividad posible y los precios son tan módicos que en muchos casos trabajos á tres y más tintas son ejecutados á un precio menor que el cobrado en la generalidad de los talleres de tipografía por impresiones en un solo color.

Con gusto se formulan presupuestos á solicitud.

Avenida 4a. Este, frente al Seminario

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clase, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial. Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país. La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remitid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

LA MODELO

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

Fuerza eléctrica

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas del país.—Excelentes trabajos de talla, únicos en el país.—Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.—Prontitud y esmero en todos los trabajos.

Precios sin competencia

SE GARANTIZAN TODOS LOS TRABAJOS

SEÑORES CURAS: Si necesitan algún altar, púlpito, ó confesionarios, pasen por esta casa pues hemos recibido un nuevo catálogo con variado surtido y varios estilos como romano y gótico.

Santos Penón y Hermano

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

Ramón Bustamante Castro

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: en Las Arcadas, frente al Teatro Nacional

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valenciana»

Antonio Lehmann y Ca.

Librería, Imprenta, Papelería, Encuadernación, Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo.—Se atienden especialmente las órdenes por Correo.—Unica Agencia de la máquina de escribir REMINGTON de escritura visible.—Depósito de máquinas fotográficas KODAK y sus materiales.

Apartado: 147.—Teléfono: 40.—San José y Limón.